

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

¡FUMADORES!

O no ser fumador ó fumar el papel de MENTA. Pídale en los estancos. Depósito general casa Gasparó, Santacilia, 5 y en el kiosco de Antonio, plaza del Mercado.

Se vende ó alquila

una casa situada á la entrada de Son Serra (junto al camino llamado *d'els Reys*) que reúne todas las comodidades apetecibles. Informarán, San Miguel, 61 y 63.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

La cuestión de los alcoholes

Madrid 24, á las 10 m.

El Sindicato del gremio de alcoholes de Valencia ha elevado una exposición al Ministro de Hacienda pidiéndole que estén exentos del impuesto los alcoholes que se empleen en manufacturar vinos destinados á la exportación.

El Consul de Francia vuelve á expedir certificados de origen. Dicho funcionario ha visitado á los almacenistas y cargadores de vino.

Los trabajadores están excitadísimos y los elementos socialistas propalan rumores de intentos criminales contra los almacenistas.

El Sindicato rechaza el proyecto del señor Sanchez.

El sufragio universal

Madrid 24, á las 11 m.

La comisión que estudia el proyecto de ley del sufragio universal lo ha modificado concediendo voto á todos los que hayan cumplido veinte y tres años.

Los ministros rechazan esta modificación, pero se ha aplazado el tomar acuerdo definitivo, pues se cree que habrá mayores dificultades para aceptar los puntos esenciales del dictamen.

Malas noticias

Madrid 24, á las 11'30 m.

Telegrafían de Almería que en aquella provincia se ha desencadenado una terrible tempestad, produciendo grandes destrozos.

Se ha descubierto un petardo junto á la puerta del palacio en donde mora el Cardenal Arzobispo de Sevilla. No hay que lamentar ninguna desgracia, pues el petardo no llegó á estallar.

El Marqués de la Habana

Madrid 24, á las 10'15 m.

Según el parecer de los facultativos que asisten al Sr. Marqués de la Habana, reviste suma gravedad la enfermedad que le aqueja, habiéndole prescrito un régimen severo y un absoluto reposo.

El discurso del Sr. Martos

Madrid 24, á las 11 m.

La prensa de esta mañana comenta el discurso pronunciado por el presidente del Congreso en el acto de la recepción que tuvo efecto en Palacio, con motivo de los días de S. M. el Rey.

Según parece, el Sr. Martos no hizo alusión alguna á las cuestiones pendientes, limitándose á exponer el deseo de la Nación relativo á que el monarca hoy niño sea educado en las buenas prácticas del sistema representativo, único que, según su manera de pensar, puede producir la felicidad de la patria.

Las palabras pronunciadas por la Reina Regente en contestación á aquel discurso fueron mesuradas y prudentes asegurando que el rey niño seguirá la misma senda que su difunto padre, inspirada en el amor á la patria y á los españoles sus amados súbditos.

Efemérides

25 de Enero de 1356

Sumisión de la ciudad de Toro (Zamora) á don Pedro I de Castilla

El cruel é injusto cautiverio que D. Pedro I de Castilla impuso á su esposa Doña Blanca de Borbón, sirvió de causa á diferentes magnates para que, aparentando el piadoso designio de rescatar la libertad de la infortunada princesa, turbaran la paz de los estados castellanos. La reina madre Doña María, los infantes D. Enrique de Trastámara y D. Fadrique, hermanos de D. Pedro, y D. Fernando que lo era de la segunda esposa del mismo (si tal nombre cabe

dar á Doña Juana de Castro) fueron los principales promovedores de la sublevación. La rapidez con que cundió por el reino, pues en poco tiempo llegaron á reunir los confederados un número de fuerzas cinco veces mayor que las del monarca, pusieron á este en el trance de acudir á la ciudad de Toro, en la cual se habían reunido, y de acceder á cuantas demandas tuvieron por conveniente hacerle. Dióse entonces el triste caso de que los triunfadores sólo atendieran á repartirse los principales cargos y dignidades, sin acordarse para nada de los compromisos contraídos en favor de la desgraciada Doña Blanca. Poco tiempo estuvieron disfrutando esos beneficios, pues el rey consiguió fugarse de la expresada ciudad é hizo sentir los efectos de su enojo, persiguiendo encarnizadamente á los que antes se habían rebelado contra él. Entre las ciudades que así mismo sufrieron los rigores de D. Pedro, figura la ya repetida de Toro, en la cual penetró de improviso, gracias á la felonía de un vecino que sigilosamente le abrió la puerta de Santa Catalina. Muchos de los sediciosos fueron en el acto sentenciados á las más crueles penas, otros más afortunados pudieron emigrar para urdir nuevas

D. J. Moja y Bolívar escribía con ocasión de uno de los aniversarios de la muerte de Fortuñy, advirtiéndole, de paso, que el retrato del pintor que hoy publica LA ALMUDAINA tiene el mérito de ser uno de los primeros grabados que se publicaron en España cuando la estrella de Fortuñy empezó á brillar en Roma y llegó á su patria el reflejo de aquellos rayos de luz que más tarde debían deslumbrar hasta á sus constantes enemigos.

«La vida de Fortuñy—dice el crítico aludido—fué corta; pero sus días fueron llenos en el arte, como lo fueron los del patriarca bíblico en la obediencia y el temor de Dios. Pronto se reseñan sus principales hechos. Nació en Reus el año 1838; aprendió dibujo en Barcelona; fué en 1858 pensionado á Roma por la Diputación provincial de la segunda ciudad de España; acompañó al ejército español en la campaña marroquí; tornó á Roma; estuvo algun tiempo en Granada, y en diversas ocasiones en París, hizo alguna expedición por Italia, y sentó definitivamente sus reales en la capital del orbe católico y del arte pictórico.

Fortuñy significa una existencia de trabajos



MARIANO FORTUÑY

conspiraciones y los restantes quedaron de hecho sometidos á la legítima obediencia.

(DE INTERÉS LOCAL)
25 Enero 1876

Llegó la noticia de haber sido electo Obispo de Siracusa, en Sicilia, D. Pedro Zaforteza, del hábito de Calatrava, doctor en ambos derechos, esposo que fué de D.ª Josefa Bazzani y Castro Princesa de Sauci, Abad de San Vicente. Dignidad de la Metropolitana de Toledo, Vicario general de la villa de Madrid é Inquisidor en dicha corte. Con este motivo hubo repique de campanas y solemne oficio al día siguiente.

Nuestro grabado

Fortuñy!... ¡Qué cúmulo de ideas trae á la imaginación este nombre glorioso! Son tantas que al sentir cómo brotan y se suceden en tropel, se ve clara y patente la imposibilidad de reunir las ni aún en extracto, dentro de los límites de un artículo de periódico. Fortuñy exige algo más que esto: exige el estudio concienzudo y minucioso; la biografía en *vo'úmen*; algo, en fin, grande y extraordinario como lo fué su genio y como lo ha sido posteriormente su renombre.

Ni estudio, ni biografía caben pues, en el reducido espacio de que podemos disponer; por lo cual nos limitaremos á dar á conocer á nuestros lectores algunos párrafos de lo que el crítico

incesantes, de éxitos ruidosos, sin despertar una mala pasión de rencor en los valiosos rivales que su encumbrado mérito le acarrió. ¡Tanto era de sencillo y afable su trato, de bondadosa su superioridad, de indiscutible su mérito, de artísticos sus procedimientos!

El altivo Gerome le cedió alguna vez su estudio, el gran Meissonnier le sirvió en alguna ocasión de modelo, y el brillante Teófilo Gautier heroseó con los fulgores de su áurea pluma la nombrada del pintor. Tres triunfos, que no á todos era dado alcanzar.

El día 21 de noviembre de 1874 murió en Roma Mariano Fortuñy el más famoso de nuestros pintores contemporáneos.

Murió la víspera de Santa Cecilia, de un día de regocijo para el hogar doméstico por ser esposa del artista la bella Cecilia Madrazo, hija y hermana también de pintores celebrados.

Fué una muerte imprevista; apenas si los amigos y allegados supieron á tiempo la fatal desgracia. Fortuñy acababa de llegar de Portici, donde había pasado los rigores del estío, y dado los últimos toques á su postero cuadro *La playa de Portici*, que sobre el caballete resplandecía entre *Los Académicos*, *La lectura de una comedia en el jardín* y algun otro cuyo asunto y título tengo olvidado.

Por pasar del ardiente clima napolitano á las mortíferas emanaciones de Via Flamini, en Roma, donde se halla la villa *Martinori* residencia entonces de Fortuñy, pasó éste á su vez de lo sumo de la fuerza y robustez de la vida á los

arrebatos de una fiebre violenta, y casi subitamente á la nada de la tumba.

Según opinión general facultativa, el paciente no hubiera muerto de aquella fiebre, enfermedad endémica de la ciudad de los Papas, y muy conocida de los médicos romanos, quienes la curan fácilmente, á no ser porque su estómago ulcerado careció de resistencia para soportar la dosis de quinina que se le administró. También era opinión general entre los artistas que las úlceras procedían de la pernicioso costumbre de chupar el pincel con que se ejecutan las acuarelas, logrando el veneno de la pintura destruir tan importante entraña.

Fortuñy, como artista, fué el mágico prodigioso de la luz y del color. Trabajó siempre desde la niñez hasta dos ó tres días antes de morir. Con un talento como el suyo; con la infatigable laboriosidad que constituyó en él una segunda naturaleza; movido por tendencias reformistas; dotado de refinado gusto é instintiva elegancia, aplicando la innata intención de belleza dedicada á lo mucho que vió, dibujó, copió y compuso del original, ¡qué extraño es que llegara á la altura en que el arte moderno le contemplaba, y qué extraño es también que de todos sus discípulos alguno que otro llegase apenas á mayor resultado que á trasladar al lienzo reminiscencias del maestro! En sus composiciones entraba la luz á torrentes, el color á ondas; todo lo perfilaba exquisitamente; ponía á contribución lo hermoso de la naturaleza para las figuras, y lo hermoso del arte combinado con la naturaleza para el resto; elaboraba después estos elementos con incansable energía y paciente adelanto, aspirando á lo inimitable y descontentándose de lo bueno, hasta dar en lo que saciaba su sed de perfección.

Y á pesar del éxito inmenso de sus producciones, en que se admiraban la ejecución maravillosa, las filigranas del dibujo, la vivacidad contrastada y el orientalismo del color con que daba vida artística á majas, barrocos y musulmanes; á pesar del estrépito movido en París, y de la turba de jóvenes pintores que siguió sus huellas; á pesar de que se le proclamó rey del realismo, siendo así que su rica fantasía transfiguraba el natural dignificándole de modo que ya no quedaba del natural la grosería que los realistas desean; á pesar, en fin, de que la aureola que le rodeaba tenía el brillo del oro, Fortuñy, cerca ya de la ignorada tumba, pensó en cambiar de sistema.

En sus últimos días había emprendido un lienzo grande con intención de dar otro rumbo á su pincel. Prueba de que no le bastaba el pintar pequeño. Habiendo hecho lo bastante en pró de la fortuna de sus hijos, quería hacer algo para su propia satisfacción, como si no lo sintiera en demasía por las victorias obtenidas. Harto de guerrillear, pensó en dar una gran batalla y ganarla. Desgraciadamente, se lo impidió la celada en que todos caemos.

Mariano Fortuñy, en el rigor extricto de la palabra, no ha dejado una escuela. La tenía en vida, cuando sus discípulos se inspiraban detalladamente en él; pero hoy que ha muerto, hoy que no pinta, ni le pueden copiar los unos, ni pedir ayuda los otros, se desbandaron aquellos y no se encuentran continuadores del maestro que dentro de sus ideas compongan, y con facultades semejantes ejecuten, y con parecido saber acaben, y cuyas obras lleven, á más del procedimiento material, que es lo asimilable, el sello, el *quid divinum*, el alma que es impalpable, lo etéreo que no puede heredarse, porque muere con el individuo.

Acabada la elegante fantasía de Fortuñy, se acabó su verdadero estilo, aunque pretendan seguirle de cerca los que conceden toda la importancia del arte á la brillantez del colorido, á lo justo del dibujo, á lo gráfico de la expresión y á la absoluta carencia de pensamiento.

NOTICIAS

Del Extranjero

Dicen de Biarritz:

La reina Victoria llegará á esta población á principios de Marzo; vendrá en tren especial por la línea de las Charentes, acompañada de la princesa Beatriz, el príncipe Enrique de Battenberg y sr Posombg. Forman su comitiva 60 personas.

S. M. se hospedará en el chalet de los condes de la Rochefoucauld, hijos del conde Hipólito de la Rochefoucauld, exministro plenipotenciario de Francia é Italia en tiempo de Luis Felipe.

Durante la permanencia de la reina de Inglaterra en esta localidad, los familias aristocráticas de Burdeos, Bayona y otras ciudades de Francia se trasladarán á Biarritz. Los clubs

de regatas de Burdeos están organizando una fiesta marítima y se dará también una gran cacería en los bosques vecinos á la ciudad de París.

La población del departamento, que es monárquica en su gran mayoría, se muestra muy satisfecha por la próxima llegada de la reina Victoria.

El gobierno francés ha tomado toda clase de precauciones para evitar que en las reuniones electorales se promuevan colisiones entre los partidarios de Jacques y de Boulanger.

La lucha electoral aumenta cada vez más por medio de los carteles de que aparecen cubiertas todas las esquinas y sitios públicos de la capital.

Actualmente hay más de doce mil personas empleadas en fijarlos y repartirlos.

El lenguaje que se emplea en dichos carteles, es en general sobradamente inculco é insultante de unos á otros.

Los ministeriales juzgan seguro el triunfo de M. Jacques.

La condesa de Rantzau, hija única del príncipe de Bismarck, se halla gravemente enferma.

Se ha encontrado asesinada en Viena una mujer de la misma manera á las de White Chapel.

Reina gran pánico por temerse que el famoso destripador inglés tenga imitadores.

El estado del rey de Holanda se ha agravado, después de dos noches sin dormir.

Lo que inspira más cuidado á los médicos, es el estado de postración del enfermo.

Ha sido un verdadero acontecimiento artístico la fiesta celebrada en la Alhambra de Bruselas con el concurso de la diva Patti. Los ingresos ascendieron á la suma de 22.000 francos.

Al terminar la función las nueve cantidades en cuyo beneficio se daba la fiesta, ofrecieron á la Patti nueve espléndidas coronas de flores.

La Patti recibió también de manos del alcalde una medalla de oro guarnecida de diamantes.

La erupción del Vesubio ha empezado con mucha intensidad.

Salen del cráter gran cantidad de humo y vapores sulfurosos corriendo la lava por la pendiente S. E. del cono.

La lucha hasta ahora pacífica entre los encargados de fijar los carteles que hablan de los candidatos electorales, va tomando en París carácter peligroso.

Los de la candidatura Boulé van armados de revólvers y cuchillos catalanes para atacar ó defenderse de sus contrarios.

Dicen que ya que su comité no dispone de las sumas que derrochan los contrarios, tienen que defenderse por medio de las armas.

El gobierno, en vista de la actitud de los electores, redobla las precauciones, habiendo aumentado considerablemente las rondas de agentes de policía.

La prensa inglesa y la Academia española

Bajo el epígrafe «La política en la Academia española», el *Daily News* dedica en su último número un artículo al reciente nombramiento del señor Comelerán como académico de la Lengua.

A principios del siglo pasado, dice el periódico inglés, fué fundada en Madrid por la dinastía reinante, la Academia de la Lengua, ba-

jo la misma base que la Academia francesa. Esta corporación literaria ha tenido desde entonces, ó sea desde su fundación, un carácter eminentemente ultramontano y ultra conservador, y se envanece de haber conservado intacta la pureza de la lengua castellana y sus clásicas tradiciones.

Tan sólo después de larga resistencia hicieron los académicos alguna concesión á la opinión pública y admitieron durante estos últimos diez años en su santuario al señor Castelar, y al señor Echegaray primer autor dramático español de los tiempos modernos. Fué también admitido el concienzudo gramático y filólogo Benot, republicano como los señores Castelar y Echegaray, y últimamente el señor Martos.

Estos últimos días los académicos debieron elegir un nuevo miembro, que se esperaba sería el señor Perez Galdós, llamando mucho la atención en los círculos políticos y literarios la resolución opuesta hecha por la mayoría á esta candidatura. Es el señor Perez Galdós un insignificante y popular novelista, especie de Erckmann-Chatrian español por quien sienten además gran entusiasmo todos los pueblos que hablan español en ambos lados del Atlántico, y favorecían su candidatura los señores Castelar, Echegaray, Martos, Núñez de Arce y hasta el marqués de Molins y el señor Menéndez Pelayo, apesar de ser este último un joven y erudito conservador que promete ser más famoso que Donoso Cortés.

Sin embargo todos los conservadores de la Academia, capitaneados por el señor Cánovas concedieron el sillón vacante por 14 votos contra 10 á un señor Comelerán, profesor de la Universidad Central, concedido tan sólo como autor de algunas gramáticas y libros de clase, pero en cambio ultramontano irreprochable y reaccionario en política.

La mayoría de la prensa, termina diciendo el *Daily News*, condena la fanática intolerancia demostrada por la Academia.

La vuelta al mundo en 73 días

Un médico escribe á *The Times*, de Londres, desde Hamptead, fecha 25 Diciembre último, en los siguientes términos:

«Para averiguar cual es el medio de dar vuelta al mundo—por correo—en menos tiempo, he tenido la curiosidad de enviar dos tarjetas postales, dirigidas á mí mismo á un amigo mío de Hongkong, enviando la una por la vía de Brindisi y Singapore, y la otra por la vía de Nueva York, San Francisco de California y Yokohama, rogando á mi amigo que inmediatamente volviese á remitírmelas, pero cuidando que cada una de ellas viniera por la vía opuesta á la que había llevado.

«Mi amigo ha tenido la bondad de cumplir mi encargo, y ayer (24 de diciembre), he recibido las dos tarjetas postales al mismo tiempo.

«La primera, aquella que había ido por el Este, que salió de aquí el 12 de octubre, llegó á Hongkong el 13 de noviembre, y me fué devuelta el 17 del mismo mes. La otra, la que salió de Londres por la vía del Oeste el día 10 de octubre, llegó á Hongkong el 23 de noviembre, y fué puesta en el correo allí el 25 del mismo mes.

«La primera ha tardado 73 días, y 75 la segunda para dar la vuelta al mundo.

«Añadiré la observación de que una ha costado dos peniques de total franqueo, y la otra penique y medio en un viaje de más de 20,000 millas.

La cuestión del Panamá

Todo lo que se refiere al canal de Panamá está á la orden del día, y tiene por lo tanto interés un artículo que publica la *Revue Scien-*

tífica pipa que descansaba en el piso á unos dos metros de distancia.

En el momento en que entraron los expedicionarios, el anciano era presa de un atroz delirio.

—Sí, gritaba, todo el mundo nos pertenece, la España es nuestra, y Mallorca es mía. El candillo Soliman al frente de la guardia africana, lanzó al imbécil Mohamed del trono, derrotándole en la batalla de Quintos, y le sucedió en el reinado, y aun cuando Hishem se le impuso luego por medios poco honrosos, le venció después hiriendo al Hagib Hairan, y siendo proclamado Califa.... ¡Infames! y le abandonan ahora que Alf le embiste, y hasta su propio caballo le arroja, y Alf le corta la cabeza con su cimitarra!.... Ah bárbaro, recuerda que la sangre clame venganza: mira, mira lo que te sucede, pocos años han transcurrido, y abandonado por tus amigos y partidarios, te ahogan en el baño tus mismos servidores.

—¿Que os parece, doctor? preguntó tímidamente la joven á Gonzalez que tomaba el pulso del enfermo.

—Es presa de ardiente fiebre, pulso muy precipitado, su rostro está inflamado y sin embargo las estremidades están frias: temo una congestión cerebral, que si siempre es grave, mucho más á su edad.

—Ah! proclamais á Alcáim, continuó el enfermo, al Walí de Algeiras; ¿no habeis contado con la venganza que ha de tomar contra los matadores de su hermano, y que esto le servirá de pretexto para usurpar las riquezas de cuantos las posean con la escena de que sus dueños son culpables del asesinato del baño?.... Pero vosotros

tifique, en el cual el eminente ingeniero monsieur Duponchel critica violentamente, bajo el punto de vista técnico, no solo el sistema de esclusas sino todos los procedimientos empleados hasta ahora en los trabajos de la colosal obra.

Añade aquel ingeniero que puesto que el sistema de esclusas es malo, y puesto que el canal á nivel sería infinitamente demasiado costoso, es preciso buscar otra solución. Al efecto propone utilizar la fuerza de las diversas corrientes de agua que se encuentran en el istmo, encauzándolas á arrastrar hacia el mar los escombros y tierras removidas cuya conducción parece ser en la actualidad costosísima.

Esta cuneta debería establecerse á juicio del articulista en el fondo de una trinchera estrecha y descubierta con el fin de que fuese tan solo necesario hacer descender hacia ella los escombros por su propio peso, en ahorro de fuerza motriz.

Calcula Mr. Duponchel que este canal de arrastre podría arrojar al mar cada año cuarenta millones de metros cúbicos de escombros, que la enorme economía producida por este sistema de trabajo alcanzaría 90 por ciento de los precios actuales, y finalmente que por este medio bastaría para completar el canal al nivel una suma total de cuatrocientos millones de francos.

Dada la situación precaria en que se encuentra actualmente la gigantesca obra de Mr. de Lesseps, creemos que vale la pena de ser estudiada la idea de Mr. Duponchel.

De la Península

Ha fallecido en Barcelona después de cinco días de atroces padecimientos, el infeliz Jerónimo Cudurní, anciano criado de la casa Batlló, víctima del cobarde y vil atentado de que fué ésta objeto.

El Gobierno tiene el criterio de amortizar la plaza de capitán general que ocupa el general Quesada.

Ya no cantará la triple señora Nevada en el teatro Principal de Barcelona.

Parece que el empresario de esta notabilidad artística ha faltado á sus compromisos con don Ceferino Palencia.

Durante el año último se recaudaron en el ramo de consumos de Barcelona por diferentes conceptos 9.853.115 pesetas con 50 céntimos, y por arbitrios 348.114 pesetas 63 céntimos.

Total de pesetas ingresadas en aquel ramo, 10.201.230 con 13 céntimos.

El Sr. Peral asegura que le producen sensibles contrariedades en los momentos actuales las debilidades de ciertos hombres.

Se refiere al folleto á que alude *El Imparcial*, y en el que se viola el secreto del Sr. Peral describiendo el aparato de profundidades.

El Sr. Peral confía en vencer estos obstáculos puestos por sus enemigos.

Respecto á las pruebas definitivas, no se sabe nada.

Decididamente la región andaluza es la tierra donde pasan las más extrañas coincidencias. En Málaga vive un antiguo marino, que ahora es comerciante, el cual ha envidiado tres veces, dando la coincidencia de haber muerto sus tres mujeres en 31 de Diciembre. Todavía sigue la coincidencia: el día que murió su última mujer le tocó un premio de la lotería nacional al citado marino comerciante.

sois arabes: á mi que me importa de vuestros hechos ni de vuestra historia?.... Mi padre, mi califa, es Jusef el victorioso, Jusef el grande ¿No fuisteis vosotros, ya vencidos, ya derrotados á buscarle á Fez, suplicándole que os socorriera con sus armas y salvara en España á la media luna? Y oyendoos no dobló el estrecho de Gibraltar y fué á acampar bajo los muros de Sevilla con sus tropas almorabides, berberiscas y negras? ¿Quien es el amo de España desde tan notable época? Syr Ben-Abi-Beckr, el general más grande que se ha conocido en el mundo, conquistó todos los estados al Oriente y al Occidente de la península, y mandó una flota que trajo á su obediencia todas las islas del archipiélago de las Baleares.

—Raro delirio, á fé mia, dijo Gonzalez, este anciano á grandes rasgos sigue y bosqueja la historia de la dominación Árabe y Morisca en España.

—No debe estrañaros esto, le contestó Estrella, por razones particulares que es difícil explicar en este momento, existen entre mi padre y la dominación musulmana en la Iberia enlaces que le traen preocupado aún en su estado normal.

—Ah! por razones particulares que son difíciles de explicar! gritó el anciano cual si atendiera á la conversación que los demás seguían, pues á mi me parecen bien claros mis argumentos y mi derecho. Atended bien, Ben Alf, continuó cual si hablara con un ser imaginario que se hallara presente: se han empeñado en confundir la dominación en España de los Arabes con la de los Almorabides, y vos sabéis que son cosas bien distintas. El reinado de los Arabes

Para solemnizar los días de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, S. M. la Reina ha dedicado 35.000 pesetas á limosnas.

El Círculo periódico español que se publica en Gibraltar, toma nota de las siguientes providencias judiciales dictadas por los tribunales de aquella plaza.

«José Hernandez, español, por maltratar cruelmente á un caballo; no habiendo comparecido, fué expuesto de la plaza, hasta nueva orden.

Juan Sarmiento, español, acusado por mister Falk de llevar gallinas boca abajo; no habiéndose presentado el demandante y siendo la primera ofensa, fué amonestado.

José Gallardo, español, acusado de encontrarse embriagado estando al cuidado de un borracho; siendo la primera ofensa, fué multado en cinco pesetas.»

La prueba del submarino

Con este epígrafe se ha estrenado en Cádiz un juguete original de D. Pedro Canales.

Nuestro colega *La Dinastía* de aquella ciudad, relata el argumento de la obra de la siguiente manera:

«La escena se desarrolla en la plaza de San Juan de Dios.

En el primer cuadro, aparecen dos marineros de la dotación del submarino, que se dirigen á la estación con objeto de alcanzar el tren de las nueve y media de la mañana para estar en la Carraca á las once, hora que estaba señalada para dar principio á la prueba.

Rechazan dichos marineros, con gran energía, las preguntas que les dirige el representante de un periódico francés, que trata de que le digan el secreto de la invención.

Desfilan por la escena varios periodistas madrileños, una viuda de un general de marina y algunas otras personas, que marchan á presenciar las pruebas.

Al retirarse los anteriores personajes, quedan en la escena Cádiz y un oficial de marina.

Laméntase aquella de su mala suerte y triste situación actual aludiendo al asunto de los cruceros y á sus malos hijos que cedieron su construcción á un *lord*.

Mientras algunos sostienen el anterior parlamento, entra en escena un hombre del pueblo, el que les anuncia que el submarino ha volado el pontón situado en la punta de San Felipe y ha continuado su derrotero con la mayor felicidad.

Oyese á la sazón un repique general de campanas, que mezclado con los disparos de cañón y los vitores y aclamaciones del pueblo, confirman la certeza de la feliz nueva.

Entran gran número de periodistas que ya antes habían desfilado, llevando banderas con los colores nacionales y el corresponsal del periódico francés una en que se ostentan los de su nación y numerosa gente del pueblo que llevan un retrato del Sr. Peral al que saludan todos con vitores y aclamaciones al compás de una banda de música que toca la popular y conocida marcha de la zarzuela «Cádiz» y otros aires patrióticos, terminándose la obra con este cuadro.

El público, que durante la representación había permanecido silencioso, al sentir vibrar en sus oídos los patrióticos sonos de la marcha, mezcló sus vivas á Peral, con los que en la escena se pronunciaban, rompiendo en estruendosa salva de aplausos.»

De la Provincia

Nos dicen de Inca que el mercado estuvo ayer muy desanimado á causa de la lluvia y de la nieve que cayó durante todo el día.

comprende la Epoca de los Califas de Oriente, de los Emires, de los Califas de Córdoba y de los Emires de Sevilla. Fijaos bien:

Los Califas de Oriente, fueron:
Ualid Abu 'l-Abas.
Solyman.
O' mar Abu 'l-Abas.
Yezyd Abu-Khaled.
Hescham Abu 'l-Ualyd.
Ualg'1-Abu 'l-Abas II.
Yezyd II.
Ibrahym.
Meruán Abu-A 'bd-Al-Malek.
A 'bd-Allah-Al-Sefáh.
Abu-Djafar Al-Manssur.
Los Emires de Oriente que los Califas enviaron para la conquista, fueron:
Thariq Ebu-Zyad (Fundador de Gebal-Thariq, ó Gibraltar.)
Muzay Ebu-Nossayr (El vencedor de Sevilla y de Mérida.)
A 'bd-Al-Azyz (Vencedor de Granada, Antequera y Jaen.)
Ayub, (Job) Que trasladó el gobierno de Sevilla á Córdoba.
Alahhor, (Conquistador de toda la Galia Goda.)
Alsamah (Vencido por el Duque de Eudes delante de Tolosa.)
Aubezah (El justiciero.)
Yahhgay.
Hhodzaytah.
O'tsman.
Al-Haytzman (El cruel y avaro)
A 'bd-Al-Rhhaman (Servidor del Misericordioso.)

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 53

FREDERICK SNOPSAM

EL PAÍS DE LAS CUEVAS

NOVELA ORIGINAL

ció á la joven, la que le suplicó pasara con ella á la habitación inmediata.

Hicieronlo así todos, y al pasar el dintel de la puerta, se ofreció á su vista un espectáculo imponente y singular.

El gabinete donde entraron no era muy grande, y estaba alumbrado por una lámpara de oro que pendía del techo, pero con una luz tenue y suave que no ofendía la vista á la par que permitía atender al cuidado del pobre enfermo.

Este estaba tendido en una otomana y vestía un riquísimo traje puramente oriental. Era muy anciano, una larga barba blanca cubría completamente su pecho y le llegaba hasta la cintura. Llevaba un turbante rematado por la parte superior por una preciosa media luna de brillantes montados en oro, y en su túnica de ricas sedas descollaban caprichosos dibujos formados con finas perlas y piedras preciosas.

Junto á él estaba caído el extremo de un largo tubo que iba por el otro á unirse á una ar-

Dice un colega que el día 20 del actual fué herido en Son Servera, por un grupo de paisanos, D. Miguel Ferrer de la Cuesta Pbro. Con este motivo fueron detenidos por la Guardia civil varios individuos del citado pueblo y entregados á la autoridad competente. Esto ha ocurrido á causa de un alboroto entre unos sesenta paisanos de aquella localidad.

Según noticias el vapor-correo *Menorca* se fue ayer por la mañana detenido en Porto-Colom, en el cual tuvo que refugiarse por causa del temporal reinante.

Desde hace algunos días está nevando en los pueblos de la montaña.

En Esporlas ayer por la mañana, según relación de varios campesinos había una gruesa capa en las calles, que se derretió á las pocas horas.

De la Capital

Ha sido ascendido á alférez del cuerpo de la Guardia civil, el sargento primero de esta comandancia D. Sebastián Oliver y Brunet.

Ayer por la mañana en la Exma. Audiencia de este territorio se verificó el acto de la toma de posesión del nuevo magistrado D. Benito Peña, en la forma de costumbre.

Según tenemos entendido, el notable violinista Brindis de Salas, á fin de demostrar su gratitud á esta isla por la acogida afectuosa que en toda ella ha encontrado, se propone dar en el *Círculo Mallorquín* un concierto de despedida, correspondiendo en tan delicada forma á los aplausos que de aquí se lleva.

Todavía ayer no había llegado á este puerto el vapor-correo *Union*, que debe seguramente de estar detenido por causa del mal tiempo.

Algún curioso nos ha hecho observar estos días que en los puestos que hay en la plaza Mayor destinados á la venta de verduras, se ven diariamente importantes acopios de alcachofas y espárragos, con la singularidad de ser éstos silvestres, porque como es sabido, no se obtienen en nuestras huertas los de las especies cultivables.

Ayer por la tarde pasó á mejor vida después de una cortísima enfermedad, el capitán de la marina mercante D. Juan Morey Vanrell, persona muy conocida y apreciada en esta isla, en donde contaba numerosos amigos.

Su muerte ha sido muy sentida, mayormente habiendo ocurrido de una manera casi inopinada.

Acompañamos á su apreciable familia en el dolor que la apena por esta sensible pérdida.

¿Qué pasa en la Administración subalterna de Manacor?

El vapor *Bellver* de nuestra matrícula ha sido fletado por una casa de Barcelona para efectuar un viaje á Tierra Santa á últimos de Marzo próximo.

Ayer era objeto de todas las conversaciones, la orden de derribo de los Baños de Mar de la esplanada del Muelle. Al buen efecto que ha causado esta ya imprescindible medida, se añadía la expectación natural y los comentarios consiguientes sobre si de esta vez caerán los muros de la fuerte Jericó.

Es de temer que las heladas perjudiquen la flor en los almendros y la de los habaeros, si como es de presumir continúa la crudeza del tiempo en la misma forma que estos pasados días.

Ayer tarde suspendieron su salida para Valencia y Barcelona, respectivamente, los vapores *Jaime II* y *Mallorca*, por consecuencia del mal tiempo.

Anteanoche falleció en esta ciudad el farmacéutico D. Pedro Parera, que era el decano de los de su clase en Palma, y tenía su establecimiento en la plaza de la Lonjeta.

Decláse ayer, con visos de certeza, que una conocida familia de esta capital piensa abrir en breve sus salones con un baile de etiqueta que promete ser muy lucido.

Anteayer llegó á Cete sin novedad el vapor *Cotruña*, á pesar del mal tiempo y mar de proa que encontró durante su travesía.

Los oficiales de los torpederos austriacos anclados en nuestro puerto estuvieron ayer por la tarde en el predio *Bendinat*. Como iban en carruaje descubierto y sobrevino la lluvia en el camino, la excursión tuvo un final nada agradable.

Ayer por la mañana cundió el rumor de haberse perdido el vapor *Palma*, que como saben nuestros lectores se halla detenido en Alcudía á causa del temporal.

Como esta falsa noticia causó los sobresaltos consiguiente lamentamos de todas veras que

haya quien se atreva á divulgar esta clase de paparruchas que pueden producir serios disgustos.

Teatros

A estreno por día. Anteanoche se estrenó en el Principal *Las hijas de Eva* que fué bien recibida del público y anoche *Zampa* á beneficio del director de la compañía Sr. Navarro.

El teatro no se vió ayer más que medianamente concurrido, sin duda á causa de lo desahogado del tiempo. *Zampa* es más bien que una zarzuela, una ópera conocida y aplaudida de todos los inteligentes.

La ejecución fué todo lo esmerada que permitió la falta de ensayos, siendo aplaudido en ella el beneficiado.

En sustitución de la señorita Pocolí que debe marchar el martes á Buenos-Aires, ha sido contratada la tiple cómica doña Teresa Bellido, que llegará á esa en uno de los próximos correos.

Boletín Judicial

Ayer no pudo celebrarse ante la Sección primera de lo criminal, el juicio oral que estaba anunciado, á consecuencia de no haber llegado el vapor correo de Alicante é Ibiza que debía conducir los procesados y los testigos.

Ojeada á la prensa

Dice *El Isleño* de ayer: «La Administración de Contribuciones (no la de Propiedades é Impuestos como dice LA ALMUDAINA) ha publicado relación de partidas fallidas en la matrícula de Industria de la primera zona de Palma, que importan las siguientes cantidades:

Zona 1. ^a	1634'00 pesetas.
" 2. ^a	1222'49 "
" 3. ^a	225'00 "
" 4. ^a	387'87 "
Total	3469'36 pesetas.»

El Isleño, al rectificarnos un error, incurre en otro más garrafal. Sepa, que lo que llama el colega zona 1.^a, 2.^a, 3.^a y 4.^a, son tarifa 1.^a, 2.^a, 3.^a y 4.^a del arancel. *El Isleño* ha logrado cazar un gazapo en nuestros datos, y nosotros, en cambio, un camello en los suyos.

Hasta otra.

De *El Diario de Palma*: «Es extraordinario el número de trabajadores que estos últimos días han salido de esta capital con dirección á la República Argentina, á donde van en busca de trabajo ó para mejorar de fortuna.»

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 22 del actual:

Real orden circular para la formación de listas electorales.

Aviso á Mateo Bordoy Mas artillero licenciado. Nota de los efectos timbrados del año 1889 sustraídos de la depositaria de Hacienda de Albacete en la noche del 27 de Diciembre de 1888.

Aviso á las viudas y huérfanos de los militares que fallezcan en activo servicio y tengan derecho á pensión ó pagas de toca.

Otro á los interesados en la acequia «Na Serdana.» Otro de hallarse expuesto al público el reparto de consumos de Sansellas.

Venta de una finca situada en el término de Artá y de otra en el de Alaró.

Condiciones bajo las cuales se saca á pública subasta la construcción de una caseta de Amarre en Puerto Roche ó Pu-Roig (Isla de Ibiza), para el servicio telegráfico.

Relación de los contribuyentes inscritos en la matrícula industrial de la Capital, 1.^a zona, los cuales han sido declarados fallidos por ignorarse su domicilio.

Sociedades y Corporaciones

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el art. 26 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el día 27 del corriente á las 12 de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, calle de S. Bernardo, núm. 16.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicho acto, deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta. Palma 8 de Enero de 1889.—El Administrador, Cándido Fernandez.

Centro Farmacéutico

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. Accionistas de esta Sociedad á la Junta General extraordinaria que tendrá lugar el día 3 de Febrero próximo á las once de la mañana en el local de la misma, al objeto de dar cuenta de los trabajos llevados á cabo por la Comisión nombrada en la Junta General extraordinaria del 29 de Julio último ó introducir las modificaciones y reformas presentadas por dicha comisión.

Para asistir á esta Junta deberán los señores Accionistas depositar sus acciones en Secretaría

con 24 horas de anticipación á la señalada para la misma.

Palma 16 Enero 1889.—P. A. de la J. de G.—Bernardo Roca, Secretario.

Cambio Mallorquín

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 10 del próximo mes de Febrero á las doce de la mañana en el local que ocupan las oficinas á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la Secretaría se hallará expuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que con arreglo al párrafo 1.^o del artículo 21 de los estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la Junta.

Palma 24 de Enero de 1889.—Por el Cambio Mallorquín—El Director Gerente, Jacinto Felii y Ferrá.—P. A. de la J. de Gobierno—El Secretario, Antonio Valentí.

Asistencia Palmesana

La Comisión Directiva ha acordado señalar el día 3 de Febrero próximo á las 5 de la tarde para proceder al nombramiento de Médico-cirujano con que debe proveerse la plaza que dejó vacante D. Guillermo Serra. Este nombramiento se verificará con arreglo á las condiciones y plan de contrata que obran en esta Secretaría.

Palma 23 de Enero de 1889.—P. A. de la C. D.—El Secretario, A. Amengual.

Pasatiempos

—¿De manera, que á usted no le gustan las mujeres grandes?

—No señor; y si alguna vez me caso, lo haré con una mujer pequeña.

—Tiene usted razón, entre dos males conviene escoger el menor.

Entre dos andaluces: —Es verdaderamente extraordinaria la inteligencia de algunos animales. Tengo un perro que, cuando estoy en mi casa de campo, va al pueblo más cercano y hace todos mis encargos sin olvidar jamás ninguno.

—¡Oh! yo he visto más que eso. En un viaje que hice por la India conocí un elefante, ya muy viejo, al que por la noche le decían todas las cosas que él quería que deseara al día siguiente. Pero como al pobre le faltaba ya la memoria, por sus muchos años, antes de acostarse se hacía un nudo en la trompa.

Un industrial previsor: —Voy á dejar á mis nietos un medio de ganarse cómodamente la vida.

—¿Cómo? —Voy á comprar una casita que está en el pico de aquel cerro y convertirla en posada.

—¿Para los pájaros? —No, señor; cuando mis nietos sean hombres estará establecida la navegación aérea, y no serán pocos los globos que han de pasar por allí.

Mercados

Precios corrientes en Inca el 24 de Enero.

	Pts. Cs.
Almendrón	00'00 "
Trigo	15'50 los 72 l.
Candeal	16 "
Cebada del país	8 "
Id. forastera	7'50 "
Avena del país	6'75 "
Id. forastera	6'00 "
Garbanzos	21 "
Maiz	12 "
Habichuelas confites	30 "
Id. blancas	" "
Frijoles	24'00 "
Habas para cocer	15'00 "
Id. ordinarias	13'50 "
Id. para ganados	00'00 "
Cerdos cebados	00'00 arroba.



Don Juan Morey y Vanrell

HA FALLECIDO

Se pone en conocimiento de sus amigos y conocidos, que esta mañana á las diez y media se rezará en la casa mortuoria, Perejil 15, el Rosario en sufragio del alma del finado. La conducción del cadáver se verificará á las once.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Jerónimo empieza en honra de Santa Paula; á las diez la misa mayor cantada. Por

la tarde maitines, y á las seis y media laudes cantadas con toda solemnidad, estación al Santísimo y la reserva.

Otras funciones

En San Francisco se celebrará la festividad de la conversión del Beato Raimundo Lulio, que le dedica la M. I. Junta de la causa Pía; á las diez se cantará tercia y acto continuo la misa mayor con sermón que predicará D. Mateo Gelabert. Al anochecer, después de rezada la corona, se dará principio á unos ejercicios en forma de Misión; el reverendo P. Leonardo Larrea, de la Compañía de Jesús, expondrá al público su plan de Misión, en la que tomarán parte otros Padres de la misma Compañía.—S. E. I. se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á todos los que asistan á cualquiera de los actos de esta Santa Misión.

En San Juan, al anochecer, se practicará el ejercicio de Nuestra Señora de Lourdes, con exposición del Copón.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús.

En San Felipe Neri, al anochecer, se hará la devoción dedicada á la Infancia de Nuestro Señor Jesucristo, con exposición.

Visita á la Corte de María

En el Hospital, á la Virgen de la Anunciación.

Estadística

RELACIÓN de las inscripciones verificadas en las Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 22

Varones Tros.
Hembras Tros.

Matrimonios

Día 22

D. Jaime Cladera y Sampol con D.^a Margarita Salom y Cañellas.
D. Bartolomé Puig y Amengual con doña Francisca Bernat Verí y Bauzá.

Defunciones

Día 23

Pablo Garcías Alemañy, casado, de 50 años, Arrabal, de lesión cardíaca.
Catalina Palmer Salas, viuda, de 88 años, calle de Salas, de apoplejía.
Francisca Capó Grau, soltera, de 45 años, Hospital, de apoplejía.
María Palmer Fuster, casada, de 29 años, calle de Miró, de cardiopatía.
Juana Cifre Mut, de 4 años, calle del Sindicato, de congestión cerebral.

Registros del puerto

Día 24

A LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta y lloviznando. Horizontes cerrados así en la mar como en tierra y con cariz de resolver en nieve.
Idem del viento.—Levante fresco: durante el día se mantuvo firme en el primer cuadrante, rodando al punto sudocicho al caer de la tarde.
Idem de la mar.—Tranquila dentro de la bahía, sin resaca ni arrasta. Según indicios es brava en la parte de afuera.
Buques á la vista.—Los mismos que dejamos fondeados ayer. A la vela ó navegando ninguno.
Vigía de Portopí.—Sin señal de ninguna clase.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Ninguno.

DESPACHADOS

Para Valencia vapor *Jaime II*, de 289 ton., cap. D. Rafael Vich, con 22 mar., pas., valija y efectos.
Para Alicante jabeque *S. Juan*, de 25 ton., pat. José Serra, con 4 mar., 4 pas. y efectos.
Para Barcelona vapor *Mallorca*, de 419 ton., cap. D. Bartolomé Ginard, con 22 mar., pas., valija y efectos.

—

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 23

Cerdosas 5
Vacunas 2
Lanares 91

Teatro Principal

Función para hoy viernes 25 de Enero

(8.^a de abono y 4.^a de la 9.^a serie.)

4.^a representación de la zarzuela en dos actos, titulada:

LLAMADA Y TROPA

4.^a representación de la zarzuela en un acto, titulada:

DOS CANARIOS DE CAFÉ

A las 7 y media.

Entrada general, 1 peseta.—Id. al Paraíso, 0'75 id.—Medias id., 0'50 pesetas.—Id. al Paraíso, 0'40 id.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 24—9 mañana.

Barómetro.	762,9	mm.
Termómetro seco.	8,3	grados.
Id. húmedo.	6,1	id.
Mínima.	4,8	id.
Reflector.	2,2	id.
Dirección del viento.	N.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	2'0	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'9	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1888 á 31 de Marzo de 1889;

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.

Para Valencia, juéves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lúnes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lúnes 7 mañana.

De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
<i>Palma 24 de Enero.</i>	
Crédito Balear.	115'00
Cambio Mallorca.	77'25
Ferro-carriles de Mallorca.	59'75
Alumbrado por Gas. div.º cobrado.	122'50
Obligaciones de los F. C. de M. par.	82'00
Harinera Mallorca.	44,00
Bonos Municipales. nominal.	00'00
La Islaña, Empresa Mallorca de vap.	00'00
<i>Madrid 24 Enero, (Cotización oficial.)</i>	
4 pº perpetuo interior.	73'40
4 pº amortizable.	87'25
Billetes hipotecarios de Cuba.	103'35
Banco de España.	406'50
Tabacos. nominal.	111'00
<i>Barcelona 24 (Cotización de la noche.)</i>	
4 pº perpetuo interior. fin Enero.	73'50
4 pº perpetuo exterior. id.	75'27
4 pº amortizable.	87'25
Billetes hipotecarios de Cuba.	103'50
Banco Hispano-Colonial.	47'50
Ferro-carriles del Norte.	72'25
<i>Paris 24 Enero.</i>	
4 pº español.	73'62
Panamá.	118'87

HOJAS DEL CALENDARIO

ENERO	ENERO
Cuarto menguante el 24 Luna nueva el 31. Sol: sale á las 7 h. 18 m. Pónese á las 5 h. 8 m.	Cuarto menguante el 24. Luna nueva el 31. Sol: sale á las 7 h. 17. Pónese á las 5 h. 9 m.
HOY	MAÑANA
25	26
1243.—Jaime I hace donación de Cataluña á su hijo Pedro.	1500.—Deseubrimiento del Brasil por Vicente Yañez Pinzon.
VIERNES	SABADO
25) La conversión de (340 S. Pablo ap., Stos. Anañías, Juvenino y Marino mrs. y sta. Elvira v. y mr.	26) Stos. Policarpo y (333) Teógenes obs. mrs., Alfonso ob. y stas. Paula viuda, romana y Batilda reina.



TIENDA DE LAS MONJAS

DE

FEDERICO ALABERN

Novedades para Señora

Y

LENCERÍA

CALLE DE LAS MONJAS, NÚMERO 25.

Basta ya de en... habiuncios de baraturas. Abajo los fingin... le vender barato por finales de estación. El público sensat... cree ya en tales patrañas. En la terrible crisis que Palma atraviesa se vende barato, baratísimo desde 1.º Enero al 31 Diciembre. Los que no pueden sostener esta lucha finjen hacerlo al final de las estaciones. Las casas de mayor empuje venden barato todo el año, más barato que en las «baraturas.» Entre ellas se distingue sin duda la

Tienda de las Monjas

Las existencias de dicha casa se renuevan constantemente, y los reducidos precios á que expende sus artículos son siempre en género fresco y no en maulas y anticuallas. Nadie cual ella presenta una escala tan estensa en géneros de luto: Merinos, casimires, armures con sus combinaciones, y granadinas. Pañuelos y capuchas merino negros. Mantillas con cenefa de todos anchos y mantos de gran ancho. En lanerías color nadie compete con esta casa ni en surtido ni en precios. En lencería y géneros blancos no tiene rival. En pañolería menos.

Calle de las Monjas, número 25

RELOJERIA

DE

ESTEBAN CESIO

Este establecimiento se ha trasladado de la calle de Jaime II á la

CALLE DE SIETE ESQUINAS 8—1.º

y se dedica con preferencia á toda clase de composuras de relojes, con gran rebaja de precios

Por limpiar un reloj. Ptas. 1'50

Por repararlo. 1'50

Por poner un muelle real. 1'50

Reparaciones especiales á precios convencionales.

Venta de relojes á precios muy baratos.

LÍNEA REGULAR

de Vapores Transatlánticos

DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados-Unidos.

Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS

Saldrá el puerto de Barcelona el 27 de Enero el grandioso y veloz vapor

Ponce de León

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes y demás informes, dirigirse á San y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Nota.—La carga ha de enviarse á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el jueves 24.

Vapores Correos Españoles

AMÉRICA DEL SUR

Saldrá de Barcelona el 27 de Enero para

Montevideo y Buenos-Aires

el grandioso vapor-correo español

ALFONSO XII

Admite carga y pasajeros.

La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación.

Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

Vapores-correos

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

(antes A. Lopez y C.ª)

Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veraacruz (Méjico.)

El vapor

Cataluña

saldrá de Barcelona el 25 de Enero.

En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.

Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona.

Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.

Despacho en Palma, plaza Copiñas, 5. 9

La Higuera

y su cultivo en Mallorca

POR D. PEDRO ESTELRICH

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolatur* *ro Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolatur* *ro Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolatur* *ro Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningun depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolatur* *ro Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

A los agricultores

En la fábrica de D. Antonio Alomar, de Sineu, encontrarán un buen surtido de rodrigones para vides á 2 pesetas y á 2'25 pesetas los 100.

Rodrigones para almendros, algarrobos, etc. á 0'25 pesetas uno. 30—2—

Venta

Tanto á plazos como al contado desea venderse una casa consistente en dos pisos, entre-suelos, zaguan y un gran almacén propio para cualquiera industria ó comercio, situado en la calle de San Martín, núm. 27, de esta ciudad. En la misma tienda darán razón. 62

NADA FALSO TODO REALIDAD

PARAGUAS

A más de un 15 pº más baratos de los precios hasta la fecha conocidos en Palma.

Telas de puras sedas garantizadas.—Puños caprichosos y de última novedad.

En monturas, hay seis sistemas no vistos en esta.

Se acaban de recibir telas especiales que se tenían encargadas á Paris.

PERFUMERÍA UNIVERSAL

Jaime II, núm. 2, (al lado de casa Singer)

Alquileres

Una botiga con agua de fuente y pozo, plaza del Socorro, núm. 18.

Un primer piso, núm. 19, con agua á la misma casa.

Un segundo y tercer piso con agua de pozo, núm. 14, calle de la Botería.

Informará el propietario, primer piso de la última calle.

Pérdida

Hace algunos días que se ha extraviado un perro perdiguero. Si alguien lo tiene entretenido sírvase entregarlo á Rafael Pons, Plaza de Abastos n.º 14 y será gratificado por su dueño.